

# EL ATENEO

DE ORIHUELA

SEMANARIO INSTRUCTIVO Y NOTICIERO

Se publica los domingos

## REDACTORES

D. José Aliaga Ballesteros.—D. Julian Clavarana.—D. Ascencio García Mercader.—Don Luis Linares.—D. Francisco Roman.—D. Pedro M. García Murphy.—D. Luis Martínez Espuche.—D. Ramón del Arroyo.—D. Cruz M. Caballero.—D. Francisco Grinó Ortuño.—Don José Clavarana Bofill.—D. Eduardo Romero.—D. José M. Martínez Pacheco.

## REDACTOR-JEFE

D. Vicente García Guillen

ABOGADO

en ejercicio

## COLABORADORES

Todos cuantos lo deseen.

ADMINISTRADOR

D. Luis Juan Amorós.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. . . . . 0'50 pesetas.

Fuera, un trimestre . . . . . 1'50 »

Pago adelantado.

OFICINAS: Calle San Juan, 40.

CURSO I.

3 de Enero de 1897.

NUM. 13.

## EL TIEMPO

Entramos en otro año.

Año nuevo, variación y etapa del tiempo. Del tiempo que permanece y dura. Del tiempo que varía y se mueve. Y que es inmovil.

Todos los seres creados son en el tiempo y según él. Y no son aparte del tiempo, ni el tiempo existe sin ellos, porque los seres hacen su tiempo en las mudanzas que experimentan y el tiempo se determina en la sucesión de estas mismas mudanzas.

Es el del tiempo uno de los conceptos más espontáneos y generales que se ofrecen á nuestra consideración. Todos sabemos lo que es el tiempo y todos hablamos del tiempo, más refiriéndonos á la vida práctica, porque si tratamos de investigar y definir la naturaleza del tiempo, entonces nuestra mente se absorbe en una sima tenebrosa, donde no se vislumbra ni el menor resquicio. La contusión abate nuestro pensamiento y nuestra inteligencia queda como colgada en las vibraciones de las ondas caóticas sin hallar asiento ni asidero con que explicar la difícil é insoluble cuestión. Así es que es inútil que nos preguntemos ¿qué es el tiempo? Otros entendimientos muy superiores á los nuestros se han hecho en el transcurso de los siglos esta pregunta y al tratar de contestarse y explicarla, se han quedado tan á oscuras como antes, convirtiendo la claridad del concepto vulgar y espontáneo en tinieblas y dudas. Por lo mismo nosotros confesaremos con la generalidad de los filósofos nuestra impotencia para conocer lo que es el tiempo en sí y nos vamos á ocupar de lo que es y puede ser el tiempo en la sucesión de trescientos sesenta y cinco días en Orihuela.

Este número de días constituye un año. Por lo que ha sido el pasado podríamos aventurar lo que será el venidero. Pero no queremos hacer malos presagios, porque el refrán vulgar nos enseña que *no se diga mal del año hasta que no sea pasado*, y porque siquiera debemos esperar que la Providencia mejore los días de España y con ésta los de Orihuela, que actualmente no es de los pedazos de la patria más afortunados, participando de los dueños generales.

Ofrece tan pocas variantes el desenvolvimiento de la vida en nuestra ciudad, que por lo que ha sido y es, podemos augurar lo que será. Lo mismo hoy que ayer, siempre igual. Vida apacible y tranquila; falta de costumbres públicas, con tendencias marcadas al aislamiento, que cada día se acentúan más y más; privación constante de toda clase de espectáculos; ausencia prolongada de paseos públicos; supresión progresiva de las alegres fiestas populares y callejeras; decadencia de nuestras ferias; he aquí las notas de nuestra manera de ser, que por la natural indolencia de nuestro carácter resultan agravadas en la realidad.

Costumbre es decir en esta ocasión año nuevo, vida nueva. Y en ninguna parte podría tener mejor aplicación que aquí este dicho si fuera posible practicarse; porque si no queremos que nuestra voluntad y nuestra vida se petrifiquen debemos todos contribuir, dentro, claro está, de los límites de la honestidad y de la desecencia, á que se resuciten los antiguos usos sociales y á que se introduzcan en nuestra sociedad las buenas prácticas modernas.

Pero el remedio no lo hemos de esperar del tiempo, que como al principio hemos dicho de todos los seres, el tiempo no nos forma á nosotros, sino que noso-

tros hacemos al tiempo. Y por consiguiente si nuestra voluntad no se aplica á corregir todo lo que halle defectuoso y á fomentar todo lo que redunde en bien y prosperidad de nuestro pueblo, si en vez de mostrarnos activos, expansivos y generosos, somos perezosos, inconstantes y egoístas, entonces no abriguemos la esperanza de que el año 1897 mejore para nosotros, ni para Orihuela.

## Sección de prosa y verso.

### EN MI AUSENCIA (\*)

Aun resuena en mi oído aquel acento tan débil, tan sutil y tan velado con que mi padre amado, con voz que era un suspiro me digiera su «adiós.» ¡Triste momento! Escena que á poder, borrar quisiera del libro de mi vida.

¡¡Encierra tal pesar esta postrera palabra, de amorosa despedida!!

Más...ello fué preciso: lo que nace debe morir pues Dios así lo quiere, y pues lo quiere el Hacedor del mundo... para que mi alma su penar modere, con un dolor profundo, solo le pido que en tan triste duelo de mi doble orfandad sea el consuelo.

En mi desgracia inmensa, en esta soledad que me acongoja y que roba impasible hoja tras hoja las mustias flores de la dicha mía, mi mente desolada, en medio de su tétrica agonía, en una lucha fiera, despiadada, vislumbra algo feliz, algo que adoro

(\*) Con esta composición empezamos á publicar las poesías originales leídas en el acto literario que verificaron los Luises en el salón del Colegio el día 20 de mes pasado. Las restantes irán saliendo sucesivamente en los números próximos. La presente fué recitada por el distinguido médico D. José C. Clavarana y Garriga.

y que sobre alas de oro  
 eleva mi ilusión allá á la Altura;  
 y ese algo feliz por quien yó lloro,  
 es la Madre de Dios, la Virgen pura.  
 Sí, Tú, Virgen querida  
 tú, el mas brillante y luminoso faro  
 que en el mar tormentoso de la vida  
 nos muestra el puerto donde hallar amparo,  
 salvando la perdida,  
 la destrozada nave en que navega  
 el alma torpe, por pasiones ciega.  
 Si, Tú, que con amor y con dulzura,  
 con maternal cariño,  
 al oír invocar tu augusto nombre,  
 con célica ternura  
 en dichas cambias la tenaz tortura  
 que aflige al tierno corazón del niño  
 y abate al fuerte corazón del hombre.  
 Salve Reina del Cielo, gran Señora,  
 amada madre mia,  
 escucha esta poesía  
 que nació de mi mente soñadora  
 al calor de mi humilde fantasía;  
 es una flor modesta, sin fragancia,  
 mas encierra en su caliz la constancia  
 del amor que por tí mi pecho siente.  
 Salve, María, Magestad suprema,  
 consuelo del creyente  
 de la dulzura emblema,  
 tus virtudes quisiera en un poema  
 de inspiración cantar, mas considero  
 que no diré lo que decirte quiero,  
 pues tu belleza es tanta,  
 la encuentro tan sublime  
 que ni mi pluma ni mi voz la canta.

Si otra vez el dolor, en mi algún día  
 turbar pudiera la tranquila calma,  
 la dicha, la alegría  
 que tu consuelo devolvió á mi alma:  
 ¡Acuerdaté de mí, Virgen María!

*José de Madaria.*

20 Diciembre 1896.

## HISTORIA Y ARQUEOLOGIA DEL VINO

(Conclusión)

Plinio tuvo fama de buen bebedor. Marco Antonio fué uno de los mejores potistas de Roma. Ciceron bebia extraordinariamente y Catón se distinguió por su resistencia. Como á manera de Código se escribió en aquel gran pueblo, la edad en que debía beberse. Todo buen potista sabe de memoria aquello de... Falernum abannis decem ut potui idoneum & y en esta manda se recomienda que el vino de Alba se beba á los 15 años; el de Sorrento á los 25, el Tribustino á los 10, el Lubicano á los 12, el Gaurame á los 6, y el Falerno á los 20. Desde Egipto se esparció la vid por todas las costas del Mediterraneo. Plantada por primera vez en Marsella, los pámpanos bien pronto cubrieron todas las cuencas de los rios de Francia y España, 500 años antes de Jesucristo. Julio Cesar escribió sus campañas de las Galias teniendo á un lado la espada y al otro una copa de oro llena de vino del Ródano. Pero sobre todos siempre fué preferido el vino de España por los Romanos, aun al de la misma Italia; según nos dicen Sillo Itálico, Marcial Columela ponderándonos los buenos tragos del famoso Tarragona.

La *Menippea romana* de Marco Tencio Varro y su didáctica de la mesa nos dan idea de su buen humor y sus aficiones gastronómicas. El número de convidados de un banquete, dice, debe por lo menos igualar al de las Gracias y no pasar del de las Musas. Dio reglas para la elección de los vinos que habian de beberse despues de los platos mas delicados

y acerca de las propiedades de aquellos, dijo que el tinto fortifica. El blanco es diurético. El dorado digestivo. El nuevo refresca. El viejo calienta y el intermedio es el mas provechoso. El vino tuvo tambien sus perseguidores. Domiciano no solo persiguió á los cristianos, sino á los vinicultores, mandando arrancar todas las vides de las Galias, y posteriormente tuvo en otras épocas y otras edades sus famosos perseguidores y la prohibición de su cultivo: pero el néctar incomparable, como todas las grandes ideas que tienen un principio salvador, renació chispeante, triunfó de sus enemigos y se impuso como invencible.

La invasión de los Barbaros, tuvo por causa principal la producción de los ricos vinos de la Europa meridional. El mosto los hizo á todos ciudadanos de Roma. Atila fué un gran bebedor y su caballo nunca entraba en las viñas. D. Rodrigo hizo lo que hizo, despues de muchos sorbillos del pardo toledano. Los cruzados dejaron al arte la idea ojival y á la Agricultura las mejores vides de Oriente.

Ricardo Corazón de León como amante del vino decretó en 1175, que el que robare un racimo en viña ajena pagare cinco sueldos ó perdiera una oreja: y el fiero Sicambro en lo antiguo amenazó con la muerte al que arrancase un solo pie de sarmiento. Andando los tiempos y atravesando las edades, los gustos y la delicadeza de la humanidad esta ha llegado en los modernos tiempos á estender la afición del delicioso líquido á países semi-bárbaros y unido su nombre al de España con los Alicantes, Tarragonas, Portos, Prioratos... etc. ha atravesado el Atlántico y establecido corrientes de simpátia entre pueblos desconocidos y unido su nombre al de Francia, Italia y Grecia con los Medok, Burdeos, Bourgogne Champañ etc. domina en Europa, Asia y América; y como grande creación y extendiendo de dia en dia su influencia poderosa é irresistible, llenará todos los ámbitos del Globo y se constituirá como Señor y Soberano del Mundo.

C.

## Sueltos y noticias.

### Rectificación.

Se equivoca nuestro apreciable colega *La Federación*, de Alicante, al atribuir á EL ATENEO determinado color político, porque este modesto semanario es ajeno á toda filiación de secta ó de partido, como habrán conocido los que lo leyeren.

Segun leemos en los periódicos de Alicante, se ha marchado á Valencia con el gobernador trasladado, nuestro paisano y amigo D. Francisco Moreno Alba, director que era de *La Monarquía*, periódico de la capital de la provincia

Nuestro amigo D. Antonio Bonafós ha pasado estos breves dias de fiesta al lado de su distinguida familia y de sus amigos de esta, que tanto le queremos.

Al estrechar su mano de despedida dudamos si lo hacía para Valencia ó para Filipinas á cuyo ejército expedicionario es más que probable hoy su destino, á instancia propia.

Con el capricho y arbitrariedad con que se legisla en España, se ha dictado una real orden denegando los exámenes en Enero para los alumnos libres. La práctica de estos exámenes habia ya constituido un derecho consuetudinario, tanto más eficaz por cuanto en los nuevos proyectos de reforma de la enseñanza que penden en el Consejo de instrucción pública, se propone el establecimiento de la convocatoria en Enero. Luego si era ya una costumbre admitida y practicada que se trata de elevar á ley ¿qué razón puede haber para no haberse accedido á

los exámenes de este año? Ninguna: en cambio por la determinación contraria abonar actualmente muchas razones circunstanciales y á nadie ha de parecer justo que despues de hechos los trabajos y gastos necesarios, éstos vengan á resultar poco menos que inútiles.

Se está persiguiendo el juego de una manera activa en la provincia y durante la semana pasada han sido sorprendidas varias partidas. En Torrevieja tambien por el jefe de la guardia civil de esta ciudad y fuerzas á sus órdenes se detuvo á varios individuos reunidos en el Café de España y en el Casino, que se supone se dedicaban á la ilícita ocupación, oyéndose en este último dos disparos, al darles el alto, en habitaciones inmediatas al salón de recreo.

Hemos recibido una elegante esquia de nuestro querido amigo D. Balbino García de Burunda, participándonos su efectuado enlace con la bella y distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Remedios Marin y Rodriguez de Vera, y al mismo tiempo nos ofrece su casa en la calle de San Agustín número 9, de esta ciudad, donde piensan los felices consortes establecer su domicilio.

Hoy continúan en sus posesiones de Hellín.

Agradecemos la fina atención y deseamos á los nuevos esposos una dicha inextinguible.

Se ha dispuesto por el Gobierno que las resoluciones que recaigan en la revisión de expedientes de fincas rurales, beneficiadas por la ley de colonias agrícolas de 3 de Junio de 1868 se dicten, de aqui en adelante, por el ministerio de Fomento.

La prensa regional ha traído expresivas felicitaciones á nuestro respetable amigo el abogado D. José María Alonso por el sermón llamado de la Kalenda que con gran discreción pronunció su nietecito el niño de diez años Pepito Alonso Romero.

El jueves pasado se sacaron á subasta en la Caja de Socorros y Ahorros de esta ciudad los lotes de alhajas y ropas que no habian sido desempeñados ó renovados dentro de los plazos correspondientes.

Los efectos no vendidos en dicha subasta están á disposición del que quiera adquirirlos por los precios de tasación.

El virtuoso y sabio jesuita Rdo. P. Juan Miguel ha sido trasladado por mandato superior de este Colegio al que tienen en Barcelona los hijos de San Ignacio.

Los pliegos de papel de oficio judicial que, segun se calcula, habrán de emplearse en las actuaciones de Juzgados tribunales durante el próximo año de 1897, ascienden á 14.116,306 pliegos.

Refiere un periódico de Valencia:

Ayer tuvimos una dulce emoción, de la que deseamos sean partícipes nuestros lectores. Se presentó anoche en la redacción un niño, y con aire resuelto que demostraba una voluntad firme, nos entregó diez pesetas para la suscripción de las familias de los reservistas:

—¿A nombre de quién hacemos constar el donativo? le preguntamos.

—No quiero que se publique mi nombre, nos contestó; ponga usted un niño que entrega sus aguinados.

Lo decimos con ingenuidad; no nos fué posible reprimir la honda emoción que sentimos al oír tan nobles palabras, besando al niño que tan generosos sentimientos abriga, dando á entender con ello la excelente educación que recibe de sus padres.

Así se forman los buenos patriotas.

En la última junta general fué designado hermano mayor de la cofradía de la Santísima Virgen de Monserrate al señor canónigo doc. D. Antonio Murcia.

Los dependientes de comercio de esta ciudad solicitan y gestionan que no se abran las tiendas por las mañanas de los días festivos, con objeto de poder disfrutar de un día completo de descanso á la semana. Y apoyan su pretensión en la religiosidad de sus principales. Y tienen razón: pues si bien la constitución y manera de ser de nuestra población que reside en su mayor parte en el campo y huerta y acostumbra venir á comprar los domingos por ser día más desocupado, es un motivo que parece razonable para no cerrar; cerrando todos, pronto se acostumbrará el público á respetar el día festivo y á comprar el martes ú otro día de la semana, y el pretexto desaparece.

## REUNION IMPORTANTE

A las 10 de la mañana de hoy se celebrará una reunion en la calle de San Agustin n.º 17, escuela, en la cual se ha de realizar un proyecto que estimamos de importancia; discutir un proyecto de Estatutos y elegir Junta Directiva, con arreglo á los mismos, para constituir una Asociación que tiene por principal objeto recabar beneficios para las entidades y personas necesitadas, fomentando al mismo tiempo la afición á toda clase de actos cultos, admitidos en buena sociedad, como funciones teatrales, sesiones literarias, postulaciones publicas, certámenes y cuantas manifestaciones se presenten al fin benéfico expresado. Entre otros proyectos realizará esta Asociación con preferencia á ningun otro el establecimiento de una «lección de Enseñanza» cuyas tareas serán nocturnas y gratuitas.

Como se vé, no hemos sido exagerados al calificar de importante la reunion de hoy.

Concurrida ha de estar si se juzga por el entusiasmo que se nota entre la juventud y no pocas personas respetables.

Por especial encargo de los iniciadores invitamos al acto á cuantos simpaticen con la idea.

Puede contar la Asociación naciente con nuestro modesto apoyo, siquiera sea por el egoismo de contribuir á que se realicen con el mejor resultado propósitos tan laudables.

### Junta del Casino

La renovación de la Junta del Casino que há de regir para el año entrante, resultó en la siguiente forma:

Presidente: D. Hermenegildo Lorenzo Pine-da.

Vicepresidente: D. Escolastico García.

Vocales: D. Martín Martínez y D. Juan Lopez.

Inspectores: D. Cesar Gimenez y D. José Ferrer.

Tesorero: D. José Ramon Garrigos.

Bibliotecario: D. Matias García.

Secretario: D. Angel Bueno.

Con objeto de cuidar de su salud há venido de temporada á esta ciudad, alojandose en el jardin de la Catalana, el capitán general de Aragón, D. Julio Serriá, ilustre comprovinciano nuestro y al que deseamos pruebe esta suave temperatura.

Por fin se ha hallado junto á la barca de Jacarilla el cadaver del niño Antonio Canovas, que se ahogó en el rio á principios del mes pasado.

En estos dias hemos tenido el gusto de ver entre nosotros á nuestros amigos los abogados Sres. D. Luis Maseres y D. Enrique Garriga.

### Dr. D. Antonio Begué

El cabildo catedral de Orihuela há perdido en la semana pasada uno de sus miembros más ilustres, á su primera dignidad el dean. La muerte repentina del Sr. D. Antonio Begué, producida por un derrame, ha causado en esta ciudad general sentimiento por lo inesperada y por la alta estimación en que era tenido el finado.

Ha fallecido á la edad de 63 años y era natural de Bujalance, provincia de Cordoba.

Aun parece que vemos su figura majestuosa alto y fornido, entre grave y risueño, apacible semblante y serena mirada, afectuoso con todos, siempre jovial, de trato amenísimo y cultos modales, humanista consumado y escritor castizo, predicador elegante y profundo, de voz dulce y sonora, que en el canto de la misa no hallaba igual y se le hacía pasar por tenor de primera, de caracter severo y á la vez tolerante é indulgente, reunía tan hermosas prendas el Sr. Begué que su triste fallecimiento no puede menos de hacerlas recordar á cuantos tuvieron la dicha de conocerle y tratarle y de saborear la sales áticas de su conversación y su buen humor andaluz tradicional y noble.

Sacerdote virtuosísimo, antes de ejercer la dignidad catedral habia desempeñado el delicado y angusto ministerio de la cura de almas, en el que verdaderamente se templan los corazones en la práctica de las virtudes cristianas,

Deja varias obras impresas á inéditas y entre las primeras un notabilísimo sermón sobre la Libertad que pronunció aquí en Orihuela y que aun recuerdan con delectación los que tuvieron la suerte de escucharle.

Descanse en paz el venerable anciano.

El viernes, viniendo de la musica de S. Francisco en el tránsito de la calle de S. Francisco (C. abajo) á la Plaza de Monserrate, se le perdió á un amigo nuestro un billete de 25 pts.; el que se lo haya encontrado y quiera devolverlo le rogamos lo presente en la redacción de este periodico y será gratificado.

### Lo que se imprime.

*Informes presentados en los Congresos Penitenciarios de Estocolmo, Roma, San Petersburgo y Amberes*, por Doña Concepción Arenal.

*Tierra y cielo*, por D. Pedro Barrantes. Inspiradas poesías.

*Defensa legitima*, folleto por D. Rafael Pasant y Arús.

*Cielo alegre*, cuentos y artículos por don Salvador Rueda.

*Horizontes*, nueva colección de poesías, por D. Federico Balart.

## AYUNTAMIENTO

Sesión del 2 de Enero de 1897

Acuerdos:

Aprobar el acta de la sesión anterior.

Autorizar al Sr. Alcalde presidente para que pase á la capital de la provincia á felicitar y saludar al nuevo Gobernador civil D. Eusebio Salas.

Se presentó el título de farmacéutico de don Manuel Ferris, acordándose se archive copia del mismo en la Secretaría de la Excm. Corporación.

El nombramiento de la Junta pericial que ha de actuar en el bienio actual.

Se aprobaron varias cuentas de escaso interés.

Y se levantó la sesión.

## BOLETIN DE LA SEMANA

(DESDE EL DIA 26 AL 1.º)

**Juzgados.**—1.ª instancia.—Asuntos repartidos: civiles 6: criminales 1.—*Municipal.*—Juicios verbales celebrados, 1: Idem de faltas 1: Total, 2.

**Registro civil.**—Nacimientos, 17.—Defunciones, 11.—Matrimonios, 4.

**Cárceles.**—Presos en el día de hoy, 8.

**Hospital.**—Enfermos 45.—Altas 10.—Entradas 10.—Defunciones, 1.

**Casa de Beneficencia.**—Asilados 112.—Varones, 70.—Hembras, 40.—Mayores de 19 años, 2.—Expósitos ingresados, 1.

**Asilo de Ancianos desamparados.**—Asilados, 43.—Varones 22.—Hembras 21.

**Mercados.**—*Cotización corriente.* Trigo, 4 pts. barchilla.—Maiz, 3'50 id.—Cáñamo de á 40 id. quintal.—Pimiento molido, de 2 á 8 id. arroba; su cáscara de 3'50 á 3'50.—Aceite, á 2'50 pesetas arroba.—Patatas, á 1'80 id.—Pan candeal, 0'20 id. libra; id. moreno, 0'18 id.—Huevos, 1'25 docena.—Carne ternera con hueso, kilo, 1'80 pesetas; sin hueso, 2'60 id.; cerdo, magra, 1'80 id.; tocino, 1'30; id. carnero, 1'50 id.

**Consumos.**—Recaudado 4327'1 5pts

**Matadero.**—Reses sacrificadas: vacunas, 13: cerdos, 27: lanares, 34; cabritos, 62; aves, 74.

**Caja de Ahorros.**—Préstamos sobre ropas, 66; sobre alhajas, 5;—Desempeños de ropas, 67; de alhajas, 4;—Imposiciones nuevas, 5; id. por continuación, 14;—Total importe 1029 pesetas.—Reintegros 3: Importe total, 850 pesetas.

**Iglesias.**—Vela y alumbrado en la Merced del 27 al 2.

## ACADEMIA

### De Enseñanza Libre

**Preparación acreditada para las Facultades de DERECHO y de FILOSOFIA Y LETRAS y para las Escuelas del NOTARIADO y DIPLOMATICA.**

En tres años que lleva de existencia esta Academia, grandes han sido los resultados y progresos obtenidos. Conocida era la necesidad de una institución como esta en Orihuela. Así es que su fundación ha sido recibida con aplauso por todas las personas ilustradas y particularmente por las familias que tienen que dedicar á sus hijos á la realización de una carrera facultativa.

Tener aquí un centro donde pueda instruirse la juventud estudiosa y cursar una carrera sin separarse del seno de la familia, evitándole los escollos y peligros que ofrecen las grandes poblaciones donde radican las Universidades es un bien indiscutible. Si á esto se agrega la mayor economía de tiempo y de dinero que con este sistema se obtiene, se comprenderán aun mejor sus ventajas. Así es que está justificado el éxito creciente de esta Academia.

Desde 1.º de Octubre se emprendió de nuevo el plan de estudios preparatorios de exámenes del presente curso académico.

Para que les sirva de estímulo y enseñanza los alumnos que se inscriban en la Academia formarán parte de la redacción de este periódico.

Para informes, en la **Biblioteca pública** de esta ciudad.

## SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS

## EL ATENEO

DE ORIHUELA

Semanario instructivo y noticiero

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Precio de suscripción: 2 reales al mes

Se admiten avisos, anuncios, reclamos, edictos, noticias, esquelas y recomendaciones para los suscriptores.

DESGRANADORA  
DE MAIZ

Los cosecheros de panizo ya la conocen por la grande aceptación que tuvo en años anteriores.

Con prontitud, limpieza, economía y suma facilidad, deshace ó desgrana en poco tiempo gran cantidad de panizo.

Se facilita en ALQUILER á los labradores, por su propietario don Maximino Grifol, calle de la Feria número 24.

## VINO

Se vende de propia cosecha casa de Abril á 30 cts. micheta y á 4<sup>6</sup> 25 pts. can-taro.

Salida de S. Gregorio frente á la glorieta.

NO HAY MEJORES  
LAPIDAS

que las esmaltadas sobre hierro inoxidable, pues superan á las de marmol por su elegancia, solidez y permanencia de la inscripcion que no se borra nunca.

## PRECIOS ECONOMICOS

Para más detalles dirigirse á  
Angel G. Múnera  
Vallet, 22, ORIHUELA

DEPOSITO  
DE MAQUINAS

Perfeccionadas para coser y grande Almacen de muebles de Carmelo Subiela, en la calle del Beato Diego José de Cádiz, (antes Hostales), Orihuela.

## MELADAS

En casa de Vicenta la planchadora, calle del Colegio núm, 8, se venden superiores, como todos los años, al precio de tres reales libra.

El Secretario del juzgado Municipal de esta Ciudad, por el precio de 7<sup>50</sup> ptas. se encarga de proporcionar á las personas que los necesiten, certificados del Registro central de Actos de últimas voluntades. También se encarga de gestionar el cumplimiento de exhortos en todos los Tribunales de España.

## DINERO

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario con interés módico Se proporciona dinero con PAGARE, garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran fincas rústicas que radiquen en el término municipal de esta ciudad.

Las operaciones que se practiquen se harán con especial reserva.

Informará el Procurador don Francisco Navarro y Juan—Santiago 25, Orihuela.

## MATERIALES

## DE CONSTRUCCION

Teja plana, ladrillos huecos, cementos y mosaicos hidráulicos, rapisas, portales, fregaderas, pilas de baño y cuantos objetos se necesiten en marmol artificial y natural.

Azulejos de Valencia, Onda y Barcelona, tuberías, aseadoras, inodoros con efectos de agua, florones y cornisas de carton-piedra.

Pisos de barro cocido de diferentes clases, desde una peseta metro en adelante.

Florones de yeso, molduras y techos artesonados.—Deposito y despacho Calle de Santiago número 5, Francisco Sanchez.—Orihuela.